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金牌排球教練  體育外交大使
──林竹茂

1964 年東京奧運聖火傳遞來台，林竹茂

擔任最後一棒傳遞任務，並負責點燃聖火的重

任，也點燃了他對推動排球運動的烈火雄心。

1967 年率國立台灣師範大學男子排球隊

打敗日本全國聯賽冠軍八幡製鐵男子排球隊、

2003 年率領中華台北大學女子排球隊，勇奪

南韓大邱世大運女子排球賽銀牌，2005 年輔

導我國大學女子排球隊，獲得土耳其伊斯麥世

大運冠軍后座，則是林竹茂教練生涯中，最引

以為傲的代表作。

點燃東京奧運聖火 此生最大榮幸

「這是我這輩子最大的榮幸！」這是林

竹茂獲得日本東京奧運聖火在台傳遞任務的心

情寫照。也因此，雖然都已經時隔多年了，但

奧運聖火來台的那一幕，林竹茂至今仍歷歷在

目，談到這件往事，他的胸口依舊澎湃。 圖1 1964年東京奧運聖火傳遞來台，林竹茂擔任

最後一棒的點火重任（圖片來源：林竹茂／

提供、林嘉欣／翻攝）

日本東京奧運聖火，是在 1964 年 9 月

6 日抵達台北松山機場，由當時的中華奧會

主席楊森、日本駐華大使木村四郎七、以及

我國參加東京奧運會的選手、職員及體育界

代表等計千餘人，在松山機場迎接，因為這

是史上第一次來到我國的奧運會聖火，場面

相當盛大隆重。

陳英郎、畢立明及鄭洛成三位田徑名將

迎接聖火後，傳出了松山機場，從民權東路

經中山北路、台北火車站、中華路、小南門、

重慶南路、總統府、仁愛路、復旦橋，到遷

校前的台北市立體育學院，其中第 11 棒由

南門到羅斯福路、杭州南路口這一段，因為

路途比較長，火炬還一度快要熄滅，讓大家

捏了把冷汗。

聖火傳遞到了台北綜合運動場後，全

體火炬隊員分成二路縱隊，伴送跑最後一

棒的林竹茂跑到聖火台，在奏樂鳴砲後，

由林竹茂用火炬點燃聖火台上毛公鼎內的

油蕊。林竹茂笑說：「因為毛公鼎很高，

又沒有梯子可以爬，所以我只好踩著桌子，

爬上去點火。」 

使命必達態度  贏得傳遞聖火殊榮

這是歷屆奧運聖火唯一來台的一次，當

時是國立台灣師範大學男子排球校隊隊長，

也是大學明星橄欖球隊成員的林竹茂，為何

能夠獲得這個超榮幸的任務？

話說那個年代，沒有電子郵件、快遞

等這些迅速又方便的連絡工具，剛好林竹

茂有一輛腳踏車，所以每當「國際奧林匹

克史」的授課老師吳文忠，要送信給當時

體壇的一些重量級人士，包括郝更生、林

鴻坦、周中勛、唐恩江、趙國慶、陳海濤

等諸教授等人時，就會叫林竹茂充當快遞，

騎著腳踏車送去。

做事周到的他，每次把信送達後，都

會請收到信的教授打電話給吳文忠，確認

已經收到信了，從沒出過差錯，「使命必

達」、牢靠又負責的態度，讓這些「重要

人士」留下深刻印象，讓他贏得擔綱最後

一棒的殊榮。

師大打敗日本八幡製鐵男排  
開啟中日排球交流

1964 年，林竹茂從國立台灣師範大學

體育系畢業後就到淡江文理學院擔任助教，

1966 年返校在系裡擔任助教，同時也是台

灣師大男子排球校隊助理教練。從球員升格

為教練，林竹茂訓練很認真，而小學弟們也

非常爭氣，同年就送給這位「菜鳥」教練，

一個終生難忘的見面禮。

當年日本八幡（製鐵）男子排球隊

（目前的新日本製鐵株式會社，新日鐵的前

身），來台訪問比賽，比賽地點在公賣局球

場，八幡男子排球隊頂著日本全國聯賽冠軍
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隊頭銜來台踢館，沒想到竟踢到鐵板，成為

台灣師範大學男排隊手下敗將，消息傳回日

本，引起日本排球界一片嘩然。

排球實力比我們好的日本，完全沒有料

到，全國冠軍隊八幡製鐵男子排球隊竟然會

敗給台灣師大男排隊，這對日本人來說，根

本是不可能會發生、也不應該發生、而且也

完全無法接受的事！

之前日本一向沒有把台灣的排球隊看

在眼裡，這場比賽徹底顛覆了日本排球界對

台灣排球實力的刻板印象！林竹茂難掩得意

地說：「因為這樣，日本排球協會後來才會

邀請中華男排隊，到日本參加都市對抗賽，

開啟台、日排球交流。」

2003 年大邱世大運  
最矮的中華大學女排隊奪銀

2003 年世界大學運動會在南韓大邱舉

行，賽前完全不被看好的中華女子排球隊大

爆冷門，一路過關斬將，勇闖冠軍戰，最後

敗給中國大陸，以亞軍作收，寫下該屆之

前，中華大學女子排球隊在世大運最佳的團

體球類戰績，也是林竹茂的得意之作。

這面銀牌有多難？排球場上兩方人馬

隔著一張網，身高優勢很重要，中華女排

隊平均身高，是所有與賽隊伍中的倒數第一

名，加上之前中華大學女子排球隊在世界大

學運動會中，最好的名次也不過才第五名，

所以賽前並不被看好。

但中華大學女子排球隊硬是要得，第

一場比賽由全隊只有一個人的身高不到 180

公分的烏克蘭隊，對上全隊只有一位球員

身高超過 180 公分的中華隊，竟演出「小

魚吃大魚」的精采戲碼，以 27：25、25：

14、25：18 大勝而返，技驚全場。

雖然中華大學女排隊在將勁敵烏克蘭、

法國強拉下馬後，冠軍戰對到平均身高 182

公分，足足比中華隊高出10公分的中國隊，

因為頂不住壓力導致體能下降，以 11：

25、16：25、19：25 敗下陣來，和金牌擦

肩而過，但已以銀牌寫下新史，讓執行教

練林竹茂開心地說：「這是我最好的退休

禮物。」

巧的是，這兩件林竹茂教練生涯的得

圖2 1999年，林竹茂（後排右三）率領中華女排隊赴

西班牙帕瑪，參加世界大學運動會女排賽（圖片

來源：林竹茂／提供、林嘉欣／翻攝）

意代表作，一件發生在他剛從台灣師大男

子排球隊球員，變成男子排球隊教練的第一

年，另一件則是在他將自台灣師大退休的那

一年，在國內教練生涯可以說是有了一個好

的開始，和漂亮的 Ending。

率隊角逐世界女排錦標賽  在機場被攔下

70 年代間，林竹茂印象最深刻的事，

是 1974 年他以中華女子排球隊教練身分，

準備率領中華女子排球隊，到墨西哥參加世

界排球錦標賽，「沒想到出發當天，所有隊

職員到松山機場集合後，竟然突然被告知

說，不必去墨西哥了，比賽也不用比了！讓

大家當場傻眼。」

原來是因為承辦國墨西哥，在中共的政

治力介入下，竟然捍強地拒絕中華女子排球

隊到該國參加世界女子排球錦標賽，後來又

拒發會議代表簽證給我國會議代表，使得我

國不僅沒能參加世界男女排球錦標賽，後來

連中華排球協會好不容易才恢復的國際排球

會籍，也在復籍四年後的1974年得而復失。

林竹茂教練資歷完整，從台灣師大男

子排球隊、新光紡織女子排球隊、中華青年

男子排球隊、中華青年女子排球隊、中華大

學男、女排球代表隊，一直到中華男子排

球隊等等他都帶過。不只帶排球隊，他也是

1968 年到 1973 年間，台灣省菸酒公賣局

青年男子籃球隊的助理教練，以及台灣師大

男子手球隊教練。

圖3 林竹茂（後排右五）外派至玻利維亞時，和玻利維亞男排隊合影留念

（圖片來源：林竹茂／提供、林嘉欣／翻攝）
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圖3 林竹茂（後排右五）外派至玻利維亞時，和玻利維亞男排隊合影留念

（圖片來源：林竹茂／提供、林嘉欣／翻攝）
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林竹茂的「放洋」資歷也很可觀，曾經

外派至位於中南美洲的玻利維亞、烏拉圭、

厄瓜多爾、智利等國家，擔任這幾個國家排

球代表隊的客座教練，並參加南美洲排球

錦標賽，不僅為當時外交處境相當困難的台

灣，作了很好的體育外交，也靠自修學得一

口流利的西班牙文。

林竹茂在 1975 年展開外派教練生涯，

第一站到了玻利維亞。「當時玻利維亞是個

很窮的國家，都是拿向煙酒商課重稅的錢，

來發展體育。」1977 年，林竹茂率領玻利

維亞男子排球隊，在該屆玻利維亞運動會男

子排球賽中，拿到亞軍，也算是不辱使命。

想要揚名立萬  拚命學西班牙文

1975 年剛到玻利維亞時，林竹茂的西

班牙文一竅不通，在當地，他遇到現在擔任

中華民國桌球協會秘書長的楊正雄，楊正雄

拿了一本從日文翻成中文的西班牙文字典自

我學習，「那時我也有一本中文的西班牙文

字典可以參考，我們就自己作功課，互相交

換學習心得。」

當時在玻利維亞聖塔克魯斯市僑領羅

美南鼓勵林竹茂說：「如果想要在南美洲揚

名立萬的話，一定要先把西班牙文學好，才

有機會！」這句話點醒了林竹茂。為了不想

被別人看扁，林竹茂發奮圖強，拚命學西班

牙文，除了自己拿著字典學之外，也跟自己

教導的球員學習西文。

小學生到歐巴桑都教

在玻利維亞待了四個月後，林竹茂轉往

烏拉圭擔任客座教練，本來只打算待四個月

左右，但烏拉圭籍的國際排球總會執行委員

斐列斯，很肯定他的訓練成效，便跟當時的

台灣大使陳雄飛提出要求，希望讓林竹茂繼

續留在烏拉圭擔任訓練工作。

圖4 1990年中華大專男子排球代表隊赴南美洲訪問比賽，以全勝之姿凱旋歸國

（圖片來源：林竹茂／提供、林嘉欣／翻攝）

讓林竹茂最窩心的是，駐烏拉圭大使陳

雄飛在回台述職時於立法院報告，曾公開誇

讚，林竹茂外派至烏拉圭擔任排球隊客座教

練時，所達到的宣傳台灣成效，比農技團有

過之而無不及！

到底林竹茂做了什麼？讓烏拉圭籍的

國際排球總會執行委員斐列斯，主動要求要

留住他？還讓我國駐烏拉圭大使陳雄飛，給

他如此高的評價呢？

話說烏拉圭當時的人口才三百多萬人，

但土地卻足足是台灣六倍大，為了讓更多人

喜歡排球，他除了訓練烏拉圭國家隊、俱樂

部隊外，假日便到鄉下免費教大家打排球，

從國小學生、國中生、高中生、國家隊到鄉

間的歐巴桑都是他的學生。

1983 年到 1984 年間，林竹茂又被外

派至厄瓜多爾擔任客座教練，1987 年至

1988 年，則外派至智利，排球「放洋」經

歷相當豐富。

行政工作資歷完整

林竹茂不只以教練身分帶球隊、訓練學

生，對於體育行政工作也很投入。

在學校的行政工作方面， 1972 到

1974 年，林竹茂是國立台灣師範大學副教

授兼訓導長室秘書，1988 年至 1993 年為

教授兼體育主任，2000 年到 2003 年為運

動競技學系主任，2003 到 2004 年則擔任

私立稻江科技暨管理學院體育室主任。

圖5 1982年林竹茂（左三）赴南韓漢城（今首爾），參加亞洲排球聯合會競賽委員會議

（圖片來源：林竹茂／提供、林嘉欣／翻攝）
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林竹茂也積極投入社會體育，十餘度擔綱各級中

華排球代表隊教練，1982 年參加國際排球教練講習獲

得二級教練資格，1977 到 1981 年間及 1984 到 1987

年間，兩度擔任中華民國排球協會總幹事，也是 1982

到 1992 年亞洲排球聯合會競賽委員會委員，以及

1992 到 1993 年亞洲排球聯合會教練委員會委員。

林竹茂同時也曾經擔任中華游泳協會競賽組副組

長、手球協會訓練組副組長、殘障體育運動協會常務

理事、中國民國國家林口優秀運動選手訓練中心主任、

體育運動總會技術委員、大專院校排球委員會總幹

事……等，資歷相當完整。

林竹茂會對社會體育如此投入，是受到吳文忠博

士影響。「吳文忠老師曾經對我訓示：『在大學體育

學系服務，要先當專家，再當學者。』他強調體育只

有理論是不夠的，因為所有的理論，都要跟實務結合、

互相佐證後，才有意義。」

中華代表團到國外參加國際運動賽會時，林竹茂

也常被委以重任，他是中華隊參加 1994 年北京第七

屆、1996 年美國亞特蘭大殘障帕拉林匹克運動會、

1999 年曼谷第八屆、以及 2001 年南韓釜山第九屆遠

南暨泛太平洋殘障運動會的總領隊，也是中華民國參

加 2000 年澳洲雪梨殘障奧運考察團的執行秘書。

談到外語能力，林竹茂還有一件很自豪的傑作，就

是在 1984 年，用非母語的西班牙文，完成《排球教學

與訓練》這本書。林竹茂說：「1985年師大教授升等時，

同事詹教授把這本書送到委內瑞拉給謝天性老師，請他

評閱這本書是否具備專業水準。這本書，在我論文升等

過程中是參考著作，故扮演著很重要的角色。」
圖6 林竹茂積極投入社會體育，遇有大型

國際賽會時，也常被委以重任

（圖片來源：林嘉欣／攝影）

宜蘭庄腳囝仔  高中就會作西裝

體型壯碩、嗓門大的林竹茂是來自宜

蘭的「庄腳囝仔」，從小就喜歡運動，就讀

宜蘭中山國小的時候，台灣省教師排球賽在

中山國小舉行，是林竹茂和排球的第一次接

觸，宜蘭中學初中部時是籃球、排球校隊。

初中畢業時，林竹茂雖然順利考上宜蘭

高中，也到學校報到並交了學費，之後卻因

為家境的關係，被迫休學了兩年，求學之路

因此一度中斷。

林竹茂小時候，雙親在宜蘭市中心經

營「近代美男裝社」，小學四年級起，林

竹茂和兄弟姐妹們，平時便得幫忙開店、

掃地、準備好柴火以及燒木炭的熨斗等

等，妹妹則要幫忙煮飯，寒暑假時，大家

都要學裁縫技術，唸高中時，他就已經可

以獨力完成一套西裝。

雖然林竹茂對自己的裁縫技術很得意，

但除了運動，也很愛唸書，家中兄弟姐妹中

最會讀書的他，對於求學之路因此中斷也難

掩無奈。也幸好天無絕人之路，在休學在

家當裁縫師傅的第二年，林竹茂遇到一位貴

人。

林竹茂的舅舅是位老師，後來舅舅的學

生黃國卿也當了老師，有一天，他跟林竹茂

的媽媽說：「你家八個小孩全部學作裁縫，

有什麼前途？如果其中有比較會唸書的孩

子，就應該要給他機會唸書，好好栽培，以

圖7 1979年鄭煥韜教授（前右）率中華男排隊遠征中南美洲，獲厄瓜多總統裴瑞斯（前中）接見，站在裴瑞斯後

方的就是林竹茂（圖片來源：林竹茂／提供、林嘉欣／翻攝）
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圖7 1979年鄭煥韜教授（前右）率中華男排隊遠征中南美洲，獲厄瓜多總統裴瑞斯（前中）接見，站在裴瑞斯後

方的就是林竹茂（圖片來源：林竹茂／提供、林嘉欣／翻攝）
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後才會有前途。」這句話打動林媽媽的心，

也讓林竹茂得以重回學校，繼續求學之路。

高中畢業前，林竹茂的爸爸跟他說，沒

考上大學，當完兵後就回家來當裁縫，「我

本來想考法律系，以後當個律師，填了 25

個志願，體育系最後一個，結果最後上了台

灣師大體育系。」林竹茂笑說：「雖然我沒

完成當律師的心願，但兒女幫我圓了夢，也

就沒有遺憾了！」

台灣師大體育系大一時，林竹茂便把重

心放在排球運動，也是隊中的舉球員，「當

時六人制排球剛開始在台灣推展，台灣師大

男子排球隊的教練是曹清鵬教授，助理教練

是謝天性老師，大三的時候我也打橄欖球校

隊，曾入選大學橄欖球明星隊，到香港參加

國際邀請賽。」

嚴格但不嚴苛  愛護但不姑息

林竹茂從 1965 年擔任中華青年排球隊

助理教練開始，一直到 2003 年率領中華大

學女子排球隊，勇奪南韓大邱世界大學運動

會女子排球賽亞軍後，並在 2005 年擔任中

華大學女子排球隊技術顧問獲得土耳其伊斯

麥冠軍，才為自己長達 40 年的教練生涯，

畫下完美句點。

在林竹茂眼中，要成為一個好的教練，

大原則是，一定要有犧牲奉獻、任勞任怨

的精神，「簡單地說，就是要有傻瓜的精神

啦！」

「訓練時要嚴格，但不要嚴苛；要愛

護學生，但絕不姑息！」勤於搜集資料也很

重要，「知此知彼，才能百戰百勝！ 1995

年第一次率領中華大學女子排球隊到日本福

圖8 1969年5月，中華光華男排隊赴日本訪問比賽（圖片來源：林竹茂／提供）

岡參加世大運時，我就花了很多時間搜集敵

情。」另一點也很重要，就是要能點出學生

缺點，尋求改進之道，然後讓學生將優點發

揮到極致。

至於如何成為一位成功的球員？撇開

天份等條件不談，林竹茂的建議是：「要多

聽、少講、多練、多想，才會成功。」

林竹茂以自己為例說：「1962 年大二

時，我剛加盟公賣局排球隊時，感覺到才從

大學隊出來的自己，跟已經打社會隊多年的

隊友們，實力有一段差距，為了讓自己快

點進入狀況，球隊例行練習結束之後，我每

天都會自己再對著牆壁苦練托球、舉球、發

球、接發球及防守救球等技術。」

愛讀書  活到老 學到老

曾在多個單項體育運動協會服務過，資

歷完整、經歷豐富的林竹茂，還是位超愛讀

書的體育人，家中藏書資料甚為豐富。

林竹茂喜歡讀書，「因為父親小時候沒

有機會讀多少書，認識的字很有限，每次跟

銀行打交道都很頭痛，所以，我從小就知道

讀書對一個人未來的重要性。」

另外，在和日本排球界交流時，林竹茂

也發現，日本球員不只會打球，也會讀書，

「像日本著名國際教練領導者松平康隆，就

是日本名校慶應大學畢業，這讓我體認到，

球員不能只會打球，也要多讀書充實自己，

沒有學問是不行的。」

除了排球事典、日本排球雜誌等必備的

工具書之外，各方面的書籍，林竹茂都有涉

獵，藏書多到連書房都擺不下，地上也擺滿

書，林竹茂笑說：「我家的藏書量，不會輸

給台灣師範大學體育系。這一點，朱裕厚教

授可以證明！」

愛讀書的他，也不吝著書分享自己的

心得，第一本書是 1970 年《六人制排球

訓練法》，第一本用西班牙文寫的書，則

是《排球教學與訓練（Voleibo. Tecnicas. 

De La Ensenanza y Entrenamiento F. E. V. 

1984）》。「那本書我花了一年多才完成，

因為西班牙文不是我的母語，文法跟中文也

不一樣。」

他同時也是體委會體育白皮書《提升國

家競技運動實力分冊》協同召集人、教育部

高、國中體育評鑑委員、教育部大學體育評

鑑委員、體委會全民運動會申請舉辦工作評

鑑委員以及考試院高等考試評審委員。

林竹茂強調，生活在這個地球村中，語

言能力是很重要的，「因為我會西班牙文，

而西班牙文跟拉丁文之間，又有些連貫和共

通點，讓我帶隊出國比賽時，可以通行無

阻。」

更難得的是，林竹茂並沒有停下學習的

腳步，到現在每天還會花時間勤學日文，活

到老，學到老的精神令人敬佩！
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就沒有遺憾了！」

台灣師大體育系大一時，林竹茂便把重

心放在排球運動，也是隊中的舉球員，「當

時六人制排球剛開始在台灣推展，台灣師大

男子排球隊的教練是曹清鵬教授，助理教練

是謝天性老師，大三的時候我也打橄欖球校

隊，曾入選大學橄欖球明星隊，到香港參加

國際邀請賽。」

嚴格但不嚴苛  愛護但不姑息

林竹茂從 1965 年擔任中華青年排球隊

助理教練開始，一直到 2003 年率領中華大

學女子排球隊，勇奪南韓大邱世界大學運動

會女子排球賽亞軍後，並在 2005 年擔任中
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麥冠軍，才為自己長達 40 年的教練生涯，
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大原則是，一定要有犧牲奉獻、任勞任怨

的精神，「簡單地說，就是要有傻瓜的精神
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